



## **DECLARACIÓN EN EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER HOY 8 DE MARZO DE 2024**

Nosotras, mujeres indígenas y campesinas de Veraguas y de la Comarca Ngäbe Buglé, reunidas hoy 8 de marzo, en la comunidad de La Trinidad, Distrito Ñurum de la Comarca Ngäbe Buglé (Panamá), manifestamos lo siguiente al país.

Las mujeres que somos parte de la Unión Indígena Campesina (UIC) y de la Unión Campesina Panameña (UCP), estamos trabajando y luchando de manera organizada y en alianza con organizaciones sociales de todo el país para aportar a la construcción de una sociedad más justa y equitativa, soñando en un país en donde haya más oportunidades de educación, acceso a los servicios de salud, alimentación y empleos dignos, condiciones necesarias para una verdadera democracia, la paz y justicia social.

En Panamá, no se cumple los derechos humanos; para muchas familias no hay acceso a la canasta básica de alimentos que sean de calidad y a precios justos; tal como fuera la exigencia del pueblo panameño con participación beligerante de mujeres, durante las protestas nacionales que paralizaron el país en julio del año 2022. Estas exigencias hasta ahora han sido ignorados y burlados por este gobierno y los sectores empresariales.

Igualmente, las mujeres campesinas e indígenas, estuvimos luchando contra Minera Panamá (First Quantum Minerals - FQM) que dio por resultado que el 27 de noviembre de 2023, la Corte Suprema de Justicia de Panamá declarara como inconstitucional el contrato de concesión minera entre el Estado y la sociedad Minera Panamá, S.A.". Pasado algunos meses del fallo histórico, vemos con preocupación que ni la Minera ni el gobierno han acatado el fallo de la Corte Suprema de Justicia. Por este medio expresamos al gobierno del PRD - Nito Cortizo que debe acatar la decisión del soberano demostrado masivamente en la calle, para que cierre de manera definitiva y expulse de nuestro país a la empresa minera First Quantum Minerals – FQM.

Ante el proceso electoral que se avecina el 5 de mayo del presente año, instamos a mujeres y hombres a votar en estas próximas elecciones con conciencia de clase, por una vida digna, con la profesora Maribel Gordón y Richard Morales como presidenta y vicepresidente y también por el compañero Pedro Camaño y Zuleika Rodríguez como alcalde y Vicealcaldesa, respectivamente del Distrito Ñurum. Estos compañeros son los representantes genuinos del pueblo humilde y trabajador y trabajarán para que se haga realidad el Plan para una vida digna.

También la ocasión es propicia para felicitar por el 27 aniversario de la Comarca Ngäbe y Buglé, creada el 7 de marzo del año 1997, fruto de luchas ancestrales de mujeres y hombres por contar con un territorio, autonomía y autoridades propias que resalten su identidad, su cultura y su cosmovisión.

Al iniciar el año escolar 2024, les deseamos feliz retorno a clases a todos nuestros estudiantes, aun cuando muchas escuelas no están en condiciones, aun cuando haya escuelas ranchos, escuelas multigrados, miles de estudiantes excluidos del sistema educativo por razones raciales, económicas, geográficas y sociales en un País rico, pero altamente desigual y excluyente.

**VIVA LA LUCHA DE LA MUJER CAMPESINA E INDÍGENA PANAMEÑA  
LA TRINIDAD, DISTRITO ÑURUM, COMARCA NÖBE BUGLÉ, PANAMÁ  
8 DE MARZO DE 2024**